



INFORME DE OBSERVATORIO

Este informe se encarga de monitorear y analizar los conflictos internacionales desde la perspectiva de las Ciencias Militares

Contexto Internacional

08/03/2024

CONTACTO
<http://www.ceeag.cl>

CHINA SE REPOSICIONA EN UN MUNDO INESTABLE

Como es bien sabido, China ha crecido exponencialmente en las últimas décadas. Esto ha hecho que el país se sienta más seguro de sí mismo después de una larga historia de humillación, desde el siglo XIX, por las potencias occidentales y Japón. Para China, que había sido el centro del mundo oriental durante miles de años, esta profunda herida aún no ha sanado y debe ser considerada al analizar su actividad actual. En la actualidad, China parece más segura de consolidar su posición global y cree que hay una hostilidad general de Occidente (Estados Unidos, Europa, Canadá, Australia y Nueva Zelanda) y Japón, bloqueando su camino para convertirse en la potencia hegemónica mundial.

Al estar más segura de sí misma, China tiene políticas públicas que inciden en su orgullo nacional. De este modo, tenemos la exportación de su cultura con sus

valores, las obras públicas faraónicas (como la presa más grande del mundo en el río Yangtsé), una carrera espacial y su crecimiento militar, tanto en gastos como en tecnología. A esto hay que añadir un tono más desafiante de los diplomáticos chinos cuando interactúan con extranjeros, especialmente del Primer Mundo.

Durante la era de la "Apertura", desde la década de 1980, lanzada por Deng Xiaoping, seguido por Jiang Zemin y Hu Jintao, China tenía el principio estratégico de "ocultar su capacidad y esperar su tiempo." Los diplomáticos chinos eran conocidos por su bajo perfil. Sin embargo, desde el ascenso de Xi Jinping en 2013, China y los diplomáticos chinos han cambiado, siendo cada vez más asertivos. En Occidente, se dice que es la diplomacia del "Lobo Guerrero" (*Warrior Wolf*), llamada así por una película china de 2015 y su secuela de 2017. Es una película que, junto a la acción, intercala temas de "sentirse bien ser chino", como el orgullo nacional, el respeto de los extranjeros por China, y no ser tímido a la hora de refrendar que Estados Unidos es una potencia del pasado. En algunos cines chinos, todo el público se puso de pie y cantó el himno nacional al final de la película.

Sin embargo, actuar con una diplomacia de "lobo guerrero" no ha sido positiva para el país. Así, por ejemplo, el embajador de la República Popular China en el Reino Unido, Liu Xiaoming, declaró en una entrevista el 31 de mayo de 2020: "No creo que sea correcto caracterizar la diplomacia china como 'diplomacia del lobo guerrero'. China ha sido un país amante de la paz desde la antigüedad. Nuestra filosofía cree que la armonía es la máxima prioridad. Esa sigue siendo la filosofía que guía nuestra política exterior, especialmente en los tiempos modernos. El Presidente Xi propuso construir una 'Comunidad de Futuro Compartido para la Humanidad' (Embajada de la República Popular China en Chile, 2024). Esa es nuestra política. Usted habla del lobo guerrero. La razón por la que hay un guerrero luchando contra el lobo es porque hay lobos en este mundo. Hay muchos rumores, desinformación y noticias falsas sobre China. Los diplomáticos chinos tienen que dar la cara, dejar las cosas claras y contar a la gente la verdadera historia sobre China. Así que no me considero un lobo guerrero. Me considero un embajador chino en el Reino Unido, construyendo una relación más fuerte entre nuestros dos países. Pero cuando haya rumores, desinformación y noticias falsas sobre China, yo, y también animo a mis diplomáticos en la Embajada, hablaremos para aclarar las cosas" (Global Security, 2022).

No obstante, la realidad de la diplomacia del “lobo guerrero”, y la de ser más asertivo, continúa en las acciones y el lenguaje de las Autoridades chinas. Así, entre otros casos, un diplomático chino se dirigió al Primer Ministro canadiense, Justin Trudeau, como "Boy" y "Perro Faldero" (The Globe and Mail, 2021). “Perro Faldero” es un insulto maoísta lanzado contra los “imperialistas”, que pretende evocar la imagen de un perro corriendo tras su amo por chatarra. En cuanto a Japón, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores chino, Zhao Lijian, dijo que ese país "se inclina voluntariamente para actuar como un vasallo estratégico de los Estados Unidos, (...)" (The Japan Times, 2021). Por su parte, los franceses no se quedan atrás recibiendo calificativos. La Embajada de China en Francia advirtió a los legisladores franceses en contra de reunirse con funcionarios taiwaneses durante una visita a Taiwán, advertencia que fue ampliamente criticada en Francia. Uno de los críticos fue Antoine Bondaz, experto en China de la Fundación para la Investigación Estratégica. La embajada china lo llamó "matón de pacotilla" y "hiena loca." "Sigue siendo inaceptable y ha cruzado los límites de una embajada extranjera", dijo un funcionario francés (Reuters, 2021). Chile, por su lado, no ha estado ajeno a estos episodios. El 3 de septiembre de 2019, el Diario Financiero dio a conocer por YouTube que “Ribera informó que esta mañana un funcionario de la cancillería tomó contacto con el embajador de China en Chile, Xu Bu, para manifestarle sus reparos respecto a sus declaraciones del fin de semana en donde cuestionó el viaje y las reuniones sostenidas por el diputado Jaime Bellolio en Hong Kong” (Diario Financiero, 2019). Y según noticia de CNN del día siguiente, “Xu Bu, embajador de China, insiste en críticas a Jaime Bellolio: ‘Ha difamado y calumniado gravemente a nuestro país’” (CNN Chile, 2019).

Y el tono asertivo, a veces con tintes bélicos, persiste no sólo a nivel de embajadores, sino al más alto nivel, el de la Presidencia. El viernes 29 de diciembre de 2023, en la Conferencia Central de Trabajo sobre Asuntos Exteriores, el Presidente Xi Jinping utilizó un lenguaje castrense, instando a los embajadores chinos a forjar un "ejército diplomático de hierro leal al Partido, valiente en asumir la responsabilidad, audaz en la lucha y bueno en el combate," reviviendo la áspera retórica del "lobo guerrero." Allí señaló (que los diplomáticos tienen que) "atreverse a ser fuertes en la lucha y convertirse en defensores del interés nacional. Es necesario... salvaguardar resueltamente los intereses de la soberanía nacional, la seguridad y el desarrollo, con una postura preparada y una firme voluntad de desafiar a las grandes potencias." Xi también arremetió contra el "acoso" y la "hegemonía" occidentales, instando a los diplomáticos y funcionarios a "llevar adelante nuestro espíritu de lucha"

(Reuters, 2024). Pero, como muchas veces lo hace China, aparece una Autoridad distinta remarcando otros puntos, menos conflictivos, para suavizar el ambiente. Así, durante la XIV Asamblea Popular Nacional, de marzo de 2024, “el Primer Ministro Li Qiang prometió que el ‘nuevo tipo’ de diplomacia china buscará la igualdad y el orden” (South China Morning Post, 2024).

El hecho es que China está llevando a cabo, ante nuestros ojos, una colosal operación en múltiples campos (financiero, tecnológico, militar, geoestratégico, cultural, de derecho internacional y diplomático) para obtener la primacía mundial. De esta manera, se ha colocado a la cabeza del "Sur Global", liderando los BRICS. Además, en octubre de 2023, organizó el Foro de la Iniciativa de la Franja y La Ruta, un proyecto de infraestructura emblemático al que se han adherido muchos países del "Sur Global" (aunque casi todos ellos se encuentran en el hemisferio norte). Xi, también, ha venido consolidando la Organización de Cooperación de Shanghai como una importante agrupación regional de seguridad. Por otro lado, en mayo del año pasado, Xi organizó una cumbre con los líderes de Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán para fortalecer los lazos comerciales y de seguridad, para así ganar influencia en Asia Central (Bloomberg, 2023). Y todo lo anterior no menciona la profundización de los vínculos de China con los países africanos y latinoamericanos, incluido Chile, que se está potenciando cada vez más, a expensas de Estados Unidos.

Pang Zhongying, profesor de Economía Política Internacional de la Universidad de Sichuan, señaló que "Los Estados Unidos, la Unión Europea y Gran Bretaña enviaron el año pasado funcionarios a Pekín como muestra de buena voluntad, pero Pekín no les respondió como querían. En cambio, China ha hecho hincapié en las reuniones con amigos estadounidenses no oficiales. (...) Estos contactos personales incluyeron reuniones en Pekín con el ex Secretario de Estado estadounidense Henry Kissinger y el ex Director General de Microsoft, Bill Gates. Kissinger se reunió con Xi en la residencia estatal *Diaoyutai* en la capital china como parte de un 'viaje privado' en julio. Fue un marcado contraste con las visitas de funcionarios estadounidenses alrededor del mismo tiempo, que excluyó las reuniones con el líder chino" (South China Morning Post, 2023).

Pero China también tiene muchos problemas. Para empezar, según especialistas, la economía china está en peligro de una grave recesión (CNN en Español, 2023). Este país tiene una deuda interna sustancial (tanto de los gobiernos locales regionales, como la deuda inmobiliaria). Otros problemas han sido las regulaciones draconianas de la política Covid Zero (que paralizó la

economía), la salida de empresas extranjeras a otros países (ya sea por rivalidad con los Estados Unidos; el arresto de empresarios extranjeros al mantenerlos en China sin poder salir del país por mucho tiempo; reglas más drásticas para las empresas con capital extranjero, etc.) y la disminución de la inversión extranjera en el país. De hecho, en el tercer trimestre de 2023, la inversión extranjera en China fue negativa por primera vez en décadas (Axios, 2023). El mercado de trabajo para los jóvenes sufre la recesión: muchos de ellos no pueden conseguir empleo, lo que es un terreno fértil para el descontento. Por otro lado, hay un grave problema demográfico (The New York Times, 2023). La política del hijo único, que ha estado en vigor durante tantos decenios, está cobrando su precio: un envejecimiento brusco de la población, que podría ser fatal para el país. El gobierno ha relajado esta política, permitiendo hasta tres hijos, pero los jóvenes chinos de hoy no quieren tener niños. Además, la contaminación ambiental en general y la contaminación del agua en particular es muy elevada, y no sólo en las ciudades; incluso en las zonas rurales, los pozos están contaminados, y ha habido escándalos con alimentos poco saludables durante muchos años (Business Insider, 2022).

En conclusión, China es una tremenda potencia económica y militar, pero se encuentra en problemas para convertirse en el Estado hegemónico del mundo. Chile debe vigilar de cerca a este país debido a su enorme importancia actual para nuestra economía y su consiguiente influencia en la estabilidad futura de nuestra nación. Debemos neutralizar las consecuencias negativas de un posible declive económico de China a corto o medio plazo, que podría dejarnos muy debilitados como Estado, con un presupuesto muy exiguo para la Defensa, entre muchas otras consecuencias negativas que se deben evitar.

Bibliografía

Axios. (7 de noviembre de 2023). *Foreign investment in China goes negative for first time in decades*. Obtenido de

<https://www.axios.com/2023/11/07/china-economy-negative-foreign-investments>

Bloomberg. (28 de diciembre de 2023). *China's Leaders Seek to Raise Global Clout to 'A New Level'*. Obtenido de

<https://www.bloomberg.com/news/articles/2023-12-28/china-seeks-more-global-influence-with-chinese-style-diplomacy>

- Business Insider. (4 de enero de 2022). *Scarred by a deadly milk scandal and fearing cooking oil cut with raw sewage, China's middle class is skipping the supermarket and buying straight from the farm*. Obtenido de <https://www.businessinsider.com/china-food-scandal-middle-class-buy-direct-farms-2021-12>
- CNN Chile. (4 de septiembre de 2019). *Xu Bu, embajador de China, insiste en críticas a Jaime Belloio: "Ha difamado y calumniado gravemente a nuestro país"*. Obtenido de https://www.cnnchile.com/pais/embajador-china-jaime-belloio-difamado_20190904/
- CNN en Español. (22 de agosto de 2023). *ANÁLISIS | ¿Por qué está en problemas la economía de China?* Obtenido de <https://cnnespanol.cnn.com/2023/08/22/analisis-economia-china-problemas-esto-salio-mal-trax/>
- Diario Financiero. (3 de septiembre de 2019). *Ahora en DF: Gobierno le manifiesta su molestia al embajador chino por carta contra Belloio*. Obtenido de https://www.youtube.com/watch?v=_vPvEhrHHAA
- Embajada de la República Popular China en Chile. (9 de enero de 2024). *Wang Yi: Construcción de Comunidad de Futuro Compartido de Humanidad Inyecta Nuevo Impulso a Creación de Futuro Mejor para Humanidad*. Obtenido de http://cl.china-embassy.gov.cn/esp/jrzg/202401/t20240110_11221038.htm
- Global Security. (11 de febrero de 2022). *Wolf Warrior - Rambo With Chinese Characteristics*. Obtenido de <https://www.globalsecurity.org/military/world/china/wolf-warrior.htm>
- Reuters. (23 de marzo de 2021). *France summons Chinese envoy over 'unacceptable' insults*. Obtenido de <https://www.reuters.com/article/idUSKBN2BF1MT/>
- Reuters. (5 de enero de 2024). *Xi urges Chinese envoys to create 'diplomatic iron army'*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/china/xi-urges-chinese-envoys-create-diplomatic-iron-army-2023-12-29/>
- South China Morning Post. (30 de diciembre de 2023). *President Xi Jinping urges China's diplomats to 'defy strong powers' posing 'special challenges' to national interests*. Obtenido de <https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3246746/president-xi-jinping-urges-chinas-diplomats-defy-strong-powers-posing-special-challenges-national>
- South China Morning Post. (5 de marzo de 2024). *'Two sessions' 2024: Premier Li Qiang vows China's 'new type' of diplomacy will pursue equality and order*. Obtenido de <https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3254272/two->

sessions-2024-premier-li-qiang-vows-chinas-new-type-diplomacy-will-pursue-equality-and-order

The Globe and Mail. (29 de marzo de 2021). *Chinese diplomat cranks up rhetoric with insults against 'boy' Justin Trudeau*. Obtenido de <https://www.theglobeandmail.com/world/article-chinese-diplomat-cranks-up-rhetoric-with-insults-against-justin/>

The Japan Times. (21 de marzo de 2021). *Sino-Japanese ties headed for rough waters after raucous U.S.-China talks*. Obtenido de <https://www.japantimes.co.jp/news/2021/03/21/national/us-china-japan-relations/>

The New York Times. (23 de enero de 2023). *La disminución de la población en China podría tener repercusiones graves para la economía mundial*. Obtenido de <https://www.nytimes.com/es/2023/01/23/espanol/china-poblacion-economia.html>